

激動の時代を 主体的に生き抜くために

平岡一郎

世界的な危機と激動の時代は、本来的な原因は巨大な成長を遂げた工業社会そのものの中に埋め込まれておる。それを要約して言うならば、資本主義、社会主義諸国を合わせたことであって、右に左に、又左に右に客観的推移も諸国民の闘いを許しては通すことなど尚更許されぬ。そうであるに、真に主体的にかつ自覚的にこの激動の時代を生き抜くためには、諸事件の底を貫く原因が、その巨大な発展ゆえに、必然する諸条件を正確に理解することが必要である。

危機の真因

今日、危機を必然にしている根源、大量の交通運輸手段、情報通



ホメイニを支持するイランの石油労働者

巨大な工業社会の発展を可能にしたのは科学技術の長進の進歩である。新しいエネルギー条件、超高度の生産技術の発達、それを現実の生産体制の中に採用するためには、膨大な開発資金と、又生産設備への投資を必要とする。それは個別企業の負担能力を越え、国家の総力をあげてのさまざまな援助によって、なされることが多い。いづれにしても、そこには膨大な資本が注ぎ込まれ、又長期固定化することを止むべからざる。その投下され、固定化された資本は回収されねばならない。この事が第一番目の問題。一方工業技術の発展と設備の高度化は、企業間競争に勝ち残るための生産性向上の要求によって、投下される労働力を極限まで減らすと、労働者を生産現場から排除してゆく。しかし、生産現場に投入される資本主義的利潤を生み出す源泉でもある。この労働力を排除すること

は、その膨大な生産性向上の要求と、拡大成長への願望である。そしてこの願望は、資本主義経済体制をとる諸国だけでなく、社会主義体制をとる諸国にも、同じ志向が働いているのをわれわれは見ている。なぜか。

巨大な工業社会を可能にした、最新の科学技術の開発と、それを現実の生産体制の中に採用するためには、膨大な開発資金と、又生産設備への投資を必要とする。それは個別企業の負担能力を越え、国家の総力をあげてのさまざまな援助によって、なされることが多い。いづれにしても、そこには膨大な資本が注ぎ込まれ、又長期固定化することを止むべからざる。その投下され、固定化された資本は回収されねばならない。この事が第一番目の問題。一方工業技術の発展と設備の高度化は、企業間競争に勝ち残るための生産性向上の要求によって、投下される労働力を極限まで減らすと、労働者を生産現場から排除してゆく。しかし、生産現場に投入される資本主義的利潤を生み出す源泉でもある。この労働力を排除すること



えん罪はらそうと訴えるデモを制止する人民解放軍

佐藤進著 B6判 233頁・1500円 送料160円

新しい社会主義をめざして

—ソ連邦、中国の批判的検討から—

本書は「現代社会主義」が「近代」=巨大工業体制にからめとられているが故に、希望のないものになっているという視点から、ヨーロッパ「近代」を超越し、人間疎外・環境破壊・エネルギー枯渇・迫りくる世界核戦争の危機からの脱出の道を探り、文明的転換を迫り、新しい社会主義を構想した画期的な本である。

第1章 現代の危機の人類史的性格 第2章 ソ連邦はなぜ社会帝国主義なのか
 第3章 中国は何をめざしているのか 第4章 社会主義に希望はあるのか
 第5章 新しい社会主義をめざして 第6章 新しい社会主義による破局からの脱出

人民新聞社で取扱中！

三一書房 東京都千代田区神田駿河台2の9、電話03-291-3131-5

経済と政治の弁証法

激動を必然とする条件を正確に把握し、事態の発展に可能なかぎり見通しをもつるためには、今日では、とくに経済と政治の相関関係、その弁証法的な関係を見る事がなければならぬ。現実に行われている国際的な政治関係を、その根柢のところまで大きく規定しているのは、歴史的に形づくられてきた経済関係、その土壌としての社会的階級間の関係である。しかし同時に、社会各階級の力関係を背景にした政治的動向が逆に経済の動向を規制することもある。それは今日イランをめぐる動向を見てもはっきりしていることである。こうした事件をひきおこした根柢には、歴史的に形づくられてきた帝国主義と後進諸国の経済関係の矛盾が、それが帝国主義自身がかつた政治的動向の条件を本年にわたって準備してきたものである。こうした形をとって表面化した政治関係が逆にアメリカのみならず、世界経済全体に非常に大きなインパクトを与えつつある。こうした、経済と政治の間の弁証法を、今日の事態の発展に正確に見通しをもつことは不可能である。

アメリカをはじめ、各国の支配階級が今日次々と生起する諸事件を判断し、事態を一層重大化させるような対応をくりかえして

阻止しようとする人々の意志とその運動である。無視していい程度の安価な資源、無制限に供給されると信じられていた資源には、それそれ、コストと量の両面から制約がくわえられることになった。これが環境保存に要する費用と共に、コストアップの要因となって価格に転嫁され、それは生産の工程毎に上下に転嫁されて最終的に消費者価格の高騰を招く。それは消費、需要の減退を招くことになり、それが又、固定設備の遊休となってコストアップ要因をつくります。悪循環がくりかえされる。こうした現象は、石油危機の表面化以来、われわれが見てきた現実の姿である。

この経済と政治関係全体の変化を見通しているだけなく、その相互的作用、反作用の弁証法的発展を見抜かないからである。たとえば、今回のイラン問題、石油問題については、依然、「石油価格も結局、需給関係に左右される」という見解が、OPECあるいはイランなどの石油産出国から天に唾するものなのだ。というふうな見解がよく見受けられる。こうした見解は、未だ支配階級のものにあっては、あるいは国家が、帝国主義の矛盾を緩和するものとしてあった地位から、逆に帝国主義の動向を規制する側に立った事、その政治的条件的変化を、政治が経済に逆作用するその力を軽視しているところに大きな誤算がある。わが国の政府、財界、評論家などにはとくにこの傾向が強い。そのため、政治的事件が表面化した場合のショックが受けられないのである。

この経済と政治関係全体の変化を見通しているだけなく、その相互的作用、反作用の弁証法的発展を見抜かないからである。たとえば、今回のイラン問題、石油問題については、依然、「石油価格も結局、需給関係に左右される」という見解が、OPECあるいはイランなどの石油産出国から天に唾するものなのだ。というふうな見解がよく見受けられる。こうした見解は、未だ支配階級のものにあっては、あるいは国家が、帝国主義の矛盾を緩和するものとしてあった地位から、逆に帝国主義の動向を規制する側に立った事、その政治的条件的変化を、政治が経済に逆作用するその力を軽視しているところに大きな誤算がある。わが国の政府、財界、評論家などにはとくにこの傾向が強い。そのため、政治的事件が表面化した場合のショックが受けられないのである。

【写真】事故をおこしたスリーマイルアイランド原発のコントロールパネル

80年代の右傾化とはなにか
 戦後日本国家の転機 中村丈夫
 国家資本主義的組織化の
 全世界的破綻 岩田弘
 戦後史のなかの階級意識 内山節
 民同運動の軌跡 杉山良
 80年代治安体制の構造 中北龍太郎
 操作と強制の構図 玉川洋次
 戸村委員長の遺志を
 どう受けつぐか 石橋政次
 朴大統領の死 李 承玉
 成敗命令下の三カ国を歩いて 丸山友岐子
 書評 富村順一・原田金一郎
 運動情報 北沢正雄 山中幸男
 北川明 井上澄夫 白石謙二

イザラ書房
 東京都文京区本郷2-28-15
 電話03-811-8753

600円
 1月1日刊



当時のマラヤの農村

この小説はいわゆるマラヤの「非常事態宣言」(一九五二)の頃のマラヤ共産党(MCP)の闘争を内部から描いたものである。

ここに共産主義テロリストのチャン・アー・サグが描かれている。我々はこれまでに多くの成果を挙げたが、食糧も金が人民の間から流れてきて...

一月三十一日 同志セブが中央委員会にこの地域の状況を報告するために出発した。今年中に戦術上の配置換えが行われるとの噂が...

二月二十四日 天気晴。七人の同志で電線を手ヤードにわたって切断した。そしてラン...

三月二日 きょうの会議で指揮官が、機関紙「赤い星」で我々が昨年の計画を達成できなかった事を...

三月十四日 タオルとタバコの配給が届いた。私は記録用のペンと毛用紙も届けた。...

三月二十九日 三人の同志で二百四十七本目の「木」を伐り倒した。アー・ロウは今は食糧調達の方に回って...

四月一日 反動的なナム・ファット・パス会社のバスを二台燃焼させた。この会社の経営者は政府に尻尾をふる者である。...

四月四日 警察の捜査を逃れ、ラントリーのゴム園でなれ合いをやった。我々がそこに密かく...

四月二十八日 労働者の祭りであるメーデーがもたらした。外の人たちからわれわれのところに...

五月十五日 メンという名の裏切り者がラントリー園で処刑された。首にナイフをかけて...

五月二十日 同志セブが帰ってきた。新しい指示だ。「われわれの目標をもっとはげしく...

五月三十日 同志セブが帰ってきた。新しい指示だ。「われわれの目標をもっとはげしく...

五月三十一日 同志セブが帰ってきた。新しい指示だ。「われわれの目標をもっとはげしく...

ジャンダルの根拠地

マラヤ共産党の闘い

原作 ハン・スライシン

マラヤはインドシナ半島の西方から南に細長く伸び出したマレー半島の南半分を占領し、半島中央でタイと国境を接している。

四月七日 二人の同志がキャンプにつき、われわれの仲間になった。一人は私の旧友アー・ラムだった。子供のころわれわれの家はセガマットの町で隣り合ったのだ。...

四月十日 新しい先生が到着した。やせた野を踏みしめて歩いている。...



逮捕者が收容された当時の收容所

四月七日 二人の同志がキャンプにつき、われわれの仲間になった。一人は私の旧友アー・ラムだった。子供のころわれわれの家はセガマットの町で隣り合ったのだ。...

著者ハン・スライシン紹介
著者のハン・スライシンは、オランダ人とベルギー人の混血の母親と中国人の父親との間に北京で生まれた。...



マレーシアの概況
政治形態は、国内に九つの州があってそれぞれ藩王がおり、この藩王の互選で国王が決められる。...